
абитуриентов набрали 90 баллов из 
100 возможных. Для тех, кто изучал 
русский язык в специализированной 
школе, экзамен оказался по плечу. 

Алёна Куланова, студентка 
факультета коррекционной педа�
гогики:

� На экзаменах особых привилегий 
не было, но они оказались легче ЕГЭ. Я 
училась в русском классе с филологи�
ческим уклоном, поэтому задания не 
показались мне трудными. К тому же 
экзаменаторы были доброжелательны 
к нам, и времени на подготовку дава�
лось предостаточно. С факультетом и 
специальностью определилась давно. В 
начале 11�го класса хотела поступать 
в вуз в Киеве. Тогда я жила в другой 
стране и о скорых переменах даже не 

их необходимо было составить таким 
образом, чтобы можно было задавать 
дополнительные вопросы. Особое 
внимание мы уделяли культуре речи. 
Никто пока не просил составлять такие 
задания на 2015 год, но если попросят, 
вряд ли будем усложнять. 

Валерий Ефремов, профессор 
кафедры русского языка РГПУ 
им. А.И. Герцена:

� Экзаменуемые практически ни�
чем не отличались от среднестатисти�
ческого абитуриента из Петербурга. Тот 
же уровень знаний, та же неровность 
образования: что�то знают лучше, что�
то хуже. Собеседование по русскому 
языку прошли семь человек, пять из 
которых решили связать своё будущее 
с Герценовским университетом. Двое 

Интересно,  что  Мини�
стерство образования 
и науки РФ обещало ус�

тановить похожие правила и в 
2015 году, так как внедрить систему 
Единого госэкзамена в крымские шко�
лы сразу не получится. Абитуриенты 
получат возможность самостоятель�
ного выбора: поступать по квоте или 
по результатам ЕГЭ и претендовать на 
места в рамках общего конкурса. 

Татьяна Губернская, предсе�
датель предметной комиссии по 
русскому языку:

� Требования, в целом, соответ�
ствовали российской программе по 
русскому языку. Поскольку формой 
экзамена было собеседование, выбор 
типов заданий был ограниченным: 

подозревала. После референдума путь 
в Киев для меня был почти закрыт, но от�
крылись новые перспективы. Хотелось 
учиться в Питере, потому что уровень 
образования тут во многом отличается 
от нашего. Сейчас понимаю, что вуз 
полностью оправдал мои ожидания, и 
я сделала правильный выбор. 

Екатерина Заманова, студентка 
факультета коррекционной педа�
гогики:

� Я всегда хотела получить хорошее 
образование в хорошем университете. 
Хотела, но откладывала до лучших 
времён. Однажды, в очередной раз 
просматривая сайт Герценовского уни�
верситета, наткнулась на информацию 
о льготном поступлении крымчан. Я 
сразу поняла: «Вот он – шанс!» Конечно, 
жутко боялась экзаменов. Но собрала 
волю в кулак, засела за учебники и 
заставила мозг потрудиться. На экза�
менах пришлось попотеть, задания 
были трудными, требовали высокого 
уровня знаний, но мы справились. 
Огромное спасибо преподавателям 

предэкзаменационных консультаций! 
Нынешним крымским абитуриентам 
хочу посоветовать верить в себя и ни�
когда не сдаваться! Дерзайте!

P.S.: Минобрнауки просит рос�
сийских абитуриентов не волноваться: 
места для крымчан выделяются не в 
ущерб остальным. Украинская про�
грамма значительно отличается от 
российской. История России и русская 
литература изучаются обзором, в курсе 
зарубежной, а русский язык во многих 
школах перестают преподавать после 
9�го класса. Остальные дисципли�
ны изучаются на украинском языке. 
Именно поэтому было решено ввести 
льготы. Несмотря на это, у ребят есть 
свои экзамены, минимальные проход�
ные баллы и конкурс человек на место. 
Так что поступить в российский вуз 
получается далеко не у всех. Остается 
пожелать абитуриентам 2015 упор�
ства, тяги к знаниям и трудолюбия.

Снежана МАЖЕКЕНОВА,

специальный корреспондент «ПВ»
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В 
реализацию проекта 
включились преподава�
тели психолого�педаго�
гического факультета, 

института детства, института музыки, 
театра и хореографии, факультетов 
управления, философии человека, 
географии, химии, биологии, мате�
матики, иностранных языков, изоб�
разительного искусства, технологии и 
предпринимательства, безопасности 
жизнедеятельности, информацион�
ных технологий, физической куль�
туры, коррекционной педагогики, 

специалисты Фундаментальной биб�
лиотеки и института постдипломного 
образования.

Елена Витальевна Пискунова, 

профессор кафедры педагогики:

�  Люди везде просто замечатель�
ные – очень заботливые, предупреди�
тельные, все организовано здорово – 
передают из рук в руки, здесь все 
связаны между собой, никаких накла�
док пока не было. Встречают везде 
с радостью. Как в Ялте оформили 
сцену! Слушают везде хорошо, очень 
благодарны, говорят, что у них такого 
раньше не бывало – чтобы 6 часов – 
на одном дыхании. Начинаю всегда 
про университет!

Александра Гививна Гогобе6

ридзе, заведующая кафедрой 

дошкольной педагогики:

� Заведующие и педагоги дет�
ских садов Севастополя – очень 
открытые, «жадные» до информации 
и чрезвычайно желающие сотрудни�
чать люди! Наметились конкретные 
шаги по сотрудничеству кафедры до�
школьной педагогики с дошкольными 
учреждениями. Среди них � помощь 
педагогам�практикам в обобщении 
и публикации их лучших практик 
профессиональной деятельности 
(страна должна узнать, как работают 
детские сады Севастополя и детские 
сады Черноморского флота России), 
консультирование по переходу на раз�
работанную на кафедре программу 
«Детство», которая сейчас проходит 
общественно�профессиональное 
обсуждение, а также консультирова�
ние по вопросам открытия в детских 
садах Севастополя групп раннего 

возраста (с года до трех). Таких групп 
на Украине практически не было, а 
наш ФГОС дошкольного образования 
ориентирован на образование ребен�
ка с двух месяцев.

Ирина Вячеславовна Гладкая, 

доцент кафедры педагогики:

� Первый день в Бахчисарае 
прошел хорошо. Было 273 человека, 
занятия в школе. Всё работало, все 
слушали. В конце были аплодисмен�
ты, что, как сказал координатор, очень 
удивительно. Мы остались довольны, 
что все в тему, все воспринимают, 
есть новый материал. В Евпатории 
занятия начинались в 8.00 в театре, 
в зале было 790 человек. Такого 
мы  не ожидали. На сцене сидели, 
так как иначе слушатели не видели 
презентацию. В Раздольненском 
районе отработали в Доме культуры, 
было около 600 человек, но так как 
зал – большой, людям было легко 
дышать, хоть и жарко. Все остались 
очень довольны. Народ принял очень 
хорошо, подходили, благодарили. 
Одна директор сказала, что ей очень 
понравилось, как мы рассказывали: 
и патриотично, и научно, и доступно, 
и вдохновенно.

Валерий Геннадьевич Суслов, 

профессор кафедры методики 

обучения географии и крае6

ведению:

� Занятия на курсах повышения 
квалификации учителей географии 
Крымского федерального округа 
организованы очень четко. Общая 
атмосфера поражает и удивляет 
своей душевной теплотой! Очень доб�
рожелательный настрой учителей, 

предупредительность методистов, 
прекрасные отношения в челове�
ческом плане! Хочется отметить 
высокий профессиональный уровень 
коллег�крымчан. С первых минут 
общения в любом регионе видна су�
ществующая и успешно работающая 
профессиональная система: четкость 
планирования, желание и искренняя 
заинтересованность работать с хоро�
шим результатом! Жалоба слушате�
лей только одна: почему так мало? И 
приглашение приезжать вновь! Такое 
отношение – во всех районах. 

Светлана Александровна 

Морозова, заместитель директора 

Фундаментальной библиотеки:

� С каждой из двадцати групп, 
представлявших разные районы 
Крыма, и с двумя группами библио�
текарей Севастополя, за два дня, 
отведенных под модуль для каждой 
из групп, мы успевали сдружиться, 
обсудить профессиональные вопро�
сы, получить приглашение приехать 
с программами обучения или в отпуск 
именно в этот район и именно к этим 
слушателям. Мы увидели прекрасный 
пример школьной библиотеки (ОУ
№ 29) в Севастополе и современной, 
хорошо оснащенной библиотеки про�
фессионального образовательного 
учреждения (Высшее профессиональ�
ное училище ресторанного сервиса и 
туризма) в Симферополе. 

Солнце,  море,  целительный 
крымский воздух, общая атмосфе�
ра оптимизма и открывающихся 
перспектив, непередаваемый инте�
рес слушателей, профессиональ�
ное общение, новые знакомства – 
всё это наши незабываемые де�

сять дней в Крыму и Севастополе.
      А эмоции наших слушателей отра�
жает небольшой отрывок из стихо�
творного экспромта, подаренного нам 
библиотекарями Симферопольского 
района:

Вы нам доступно излагали, 
Пытались все вопросы дать, 
На практике вы всё нам показали – 

       В библиотеках будет благодать!

Учителя биологии Севастополя – 
преподавателям Герценовского 
университета И.Ю. Азизовой 
и Н.В. Малиновской (кафедра 
методики обучения биологии и 
экологии):

О, Питер, славный город наш!
Надолго мы запомним Вас…
Оставив Балтики брега,
К нам, севастопольцам, сюда
Вы прилетели нам помочь,
Чтоб мы могли и знать, и мочь.
О, курсы! Славная пора…
От Севастополя – «УРА»!

Учителя музыки Крыма
� Курсы учителей музыки про�

ведены на высоком методическом 
уровне. Раскрыты познавательные 
аспекты преподавания предмета. 
Благодарность преподавателям за 
профессионализм, доброжелатель�
ность, коммуникативность. Спасибо 
всем организаторам курсов!

Особая благодарность – Белле 
Соломоновне Рачиной, за практи�
ческий и методический материалы, 
умение владеть аудиторией, юмор!

ÊÐÛÌÑÊÈÉ ÄÍÅÂÍÈÊÊÐÛÌÑÊÈÉ ÄÍÅÂÍÈÊ
РГПУ ИМ. А.И. 
ГЕРЦЕНА ПРИНИМАЕТ 
УЧАСТИЕ В 
ПОВЫШЕНИИ 
КВАЛИФИКАЦИИ 
ПЕДАГОГОВ КРЫМА 
И СЕВАСТОПОЛЯ
Лето в Герценовском универ�
ситете – это сессии, государ�
ственные экзамены, защиты 
выпускных работ, подготовка 
отчетов о работе. Однако в этом 
году состоялся еще и «Крымский 
проект» – именно так сотрудники 
называли стартовавший 2 июня 
федеральный проект по повыше�
нию квалификации специалистов 
системы общего образования 
Республики Крым и Севастопо�
ля, активное участие в котором 
принял наш университет. 

WELCOME, CRIMEA!WELCOME, CRIMEA!
КАК ВЫПУСКНИКИ ИЗ КРЫМА И СЕВАСТОПОЛЯ СДАВАЛИ В РГПУ ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА ВСТУПИТЕЛЬНЫЕ ЭКЗАМЕНЫ

Летом абитуриенты из Крыма 
получили возможность поступать 
в российские вузы на специально 
выделенные бюджетные места 
без сертификата о сдаче ЕГЭ. 
Количество мест при этом не 
было значительным. Чтобы стать 
студентами, ребятам пришлось 
держать вступительные испы�
тания. Главным экзаменом для 
выпускников крымских школ в 
Герценовском университете стал 
русский язык, проходивший в фор�
ме устного собеседования. Ребята 
тянули билеты, включающие пять 
заданий на орфоэпию, синтаксис 
и морфологию. 
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С
т а р т  м е р о п р и я т и ю 
н а  с т а д и о н е  Р Г П У 
им. А.И. Герцена дал про�
ректор по учебной работе 

В.З. Кантор: «Чтобы стать настоящим 
герценовцем, мало сдать вступитель�
ные экзамены, мало получить студен�
ческий билет. Что действительно дела�
ет обычного студента герценовцем, так 
это участие во всех университетских 
мероприятиях».

После зарядки со звездой худо�
жественной гимнастики, чемпионкой 
Универсиады в Казани, мастером 
спорта, ассистентом кафедры физи�
ческой культуры РГПУ им. А.И. Герце�
на Маргаритой Гончаровой состоялся 
футбольный матч между командами 
ректората и  студентов. Сборной ректо�
рата во главе с первым проректором 
С.А. Гончаровым, несмотря на оче�
видное мастерство, так и не удалось 
взять реванш у молодых игроков. Со 
счетом 4:1 студенты одержали победу. 
«Сегодня состоялся настоящий празд�
ник, особенно приятно, что ректорат 
выступает не только организатором 
этого прекрасного мероприятия, но 

и непосредственным участником», — 
прокомментировал итоги «Дня 
первокурсника» первый проректор 
Сергей Александрович Гончаров.

Творческая часть мероприятия, 
фестиваль студенческого творчества 
«Первокурсник» вызвал небывалый 
интерес студентов: в нем приняли учас�
тие представители практически всех 
факультетов и институтов, яркими, 
продуманными номерами и целыми 
шоу�программами. 

В период подготовки и проведения 
отборочных этапов и гала�концерта 
фестиваля «Первокурсник» активно 
проявили себя кураторы творческих 
объединений – заместители деканов по 
воспитательной работе, старшекурс�
ники и, что особенно удивительно, 
выпускники университета. Лучшие но�
мера концерта лягут в основу выступ�
ления нашей сборной на городском 
конкурсе студенческого творчества 
«Я – молодой!». В этот же день стало 
известно о том, что команда РГПУ 
им. А.И. Герцена вышла в полуфинал 
этого самого крупного студенческого 
творческого соревнования Санкт�
Петербурга.

10 октября в рамках «Дня пер�
вокурсника» директор Музея РГПУ
им. А.И. Герцена Е.М. Колосова оз�
накомила представителей студен�
ческих групп первокурсников с его 
деятельностью и под девизом «Мой 
университет – мой дом» представила 
рассказ об истории Герценовского 
университета. Несмотря на дождливую 
погоду, сотрудниками Музея одновре�
менно было проведено пять обзорных 
экскурсий.

ÄÅÍÜ ÏÅÐÂÎÊÓÐÑÍÈÊÀÄÅÍÜ ÏÅÐÂÎÊÓÐÑÍÈÊÀ
СПОРТИВНЫЙ И ТВОРЧЕСКИЙ ПРАЗДНИК – ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА РГПУ ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА

10 октября на стадионе 
РГПУ им. А.И. Герцена про�
шел двадцатый юбилейный 
спортивный праздник «День 
первокурсника». Спортом все
не ограничилось: грандиоз�
ный гала�концерт «Перво�
курсник» в Колонном зале 
вызвал, по словам органи�
заторов, небывалый инте�
рес среди студентов.

Ольга ЖУРКИНА, 

корреспондент «ПВ»

С
реди более чем двухсот 
участников – федераль�
ные и национальные 
исследовательские уни�

верситеты, начальные и средние 
профессиональные учреждения, 
компании�производители товаров 
и услуг для организации учебного 
процесса, питания учащихся.

В этом году Герценовский уни�
верситет представил на экспозиции 
форума четыре разработки. 

Инновационная образовательная 
система и учебно�методический 
комплект «Диалог» для всех классов 
и всех учебных дисциплин началь�
ной школы отвечают требованиям 
современного поликультурного мира 
и нацелены на формирование у 
подрастающего поколения диало�
гического мышления. Руководитель 
проекта – президент Герценовского 
университета, вице�президент РАО 
Г.А. Бордовский, координаторы – 
профессора кафедры ЮНЕСКО 
М.П. Воюшина, Е.П. Суворова. В 
создании УМК «Диалог» принимали 
участие представители различных 
подразделений университета: ка�
федры ЮНЕСКО «Образование в по�
ликультурном обществе», института 
детства, НИИ общего образования, 
кафедры методики обучения ма�
тематики, факультета физической 
культуры.

Серия учебных пособий «Подгото�
вим малыша к школе» была представ�
лена на форуме автором – доцентом 
кафедры сурдопедагогики Н.Е. Граш. 
На основе занимательного тема�
тического материала предложены 
подходы к формированию у детей 
умения обобщать предметы по оп�
ределённым признакам, выделять 

ÃÐÀÍ-ÏÐÈ – ÍÀØ!

лишний предмет, умения угадывать 
предметы по описанию, по отдельным 
признакам, замечать и определять из�
менения в предъявляемом материа�
ле, описывать предметы и явления по 
вопросам и без них. Книги позволяют 
учителям, воспитателям и родителям 
осуществлять коррекцию психичес�
кого развития детей с различным 
генезом и социально адаптировать 
их в обществе.

Второй разработкой, представ�
ленной на форуме Натальей Евгень�
евной Граш, стала линия учебников 
для специальных (коррекционных) 
образовательных учреждений I вида 
«Чтение и развитие речи» (1�6 клас�
сы). По мнению автора, прозаические 
и лирические произведения в данном 
виде школ должны изучаться с более 
широким использованием литера�
туроведческих основ, но также с 
учетом возрастных возможностей 
глухих школьников. Предложенная 
методическая система учебников 
направлена на развитие интереса и 
формирование потребности ребенка 
к чтению. С 2006 года по ней работа�
ют коррекционно�образовательные 
школы I вида.

На форуме также был пред�
ставлен проект «Электронная сис�
тема учёта результатов внеучеб�
ной деятельности студентов РГПУ 
им. А.И. Герцена». Авторы – доцент 
кафедры методики обучения исто�
рии и обществознанию О.В. Иванов 
и ведущий программист информа�
ционной лаборатории факультета 
социальных наук М.А. Глазунов. При 
разработке рейтинговых показателей 
для электронной системы стояла 
задача охватить все возможные 
сферы внеучебной деятельности 

студентов: науку и инновации, худо�
жественное творчество, волонтер�
ство, социальное проектирование, 
спорт. Система учитывает не только 
количественные показатели – число 
конференций, фестивалей, форумов и 
других студенческих мероприятий, но 
также их статус и значение. Широкое 
привлечение самих студентов для 
разработки рейтинговых критериев 
делает рейтинг максимально прибли�
женным к потребностям и запросам 
студенческого сообщества. Система 
учёта была апробирована на факуль�
тетах социальных наук и математики 
РГПУ им. А.И. Герцена. Внедрение 
электронной системы планируется на 
других факультетах университета.

В рамках деловой программы 
форума 22 октября были проведены 
лекции�презентации, на которых 
присутствовали преподаватели и 
студенты МПГУ, гости и участники 
форума.

Все разработки, представленные 
на форуме, участвовали в творческом 
конкурсе научных разработок, инно�
вационных решений и программ в 
области высшего профессионального 
образования.

 Дипломом 16�го всероссий�
ского форума «Образовательная 
среда – 2014» награжден РГПУ 
им. А.И. Герцена за представление 
инновационных образовательных 
технологий на высоком профессио�
нальном уровне.

 Четырьмя дипломами 16�го 
Всероссийского форума «Образо�
вательная среда – 2014» РГПУ
им. А.И. Герцена награжден за 
проведение презентаций представ�
ленных разработок.

По итогам творческого конкур�
са научных разработок, инноваци�
онных решений и программ в об�
ласти высшего профессионального 
образования:

 Гран�при форума и диплом 
ВВЦ  РГПУ им. А.И. Герцена получил 
за проект «Инновационная обра�
зовательная система и учебно�
методический комплект «Диалог» 
для всех классов и всех учебных 
дисциплин начальной школы». 

 Тремя дипломами ВВЦ на�
гражден РГПУ им. А.И. Герцена: за 
линию учебников для специальных 
(коррекционных) образователь�
ных учреждений I вида «Чтение и 
развитие речи» (1�6 классы); за 
серию книг «Подготовим малыша 
к школе» из пяти учебных пособий; 
за проект «Электронная система 
учета результатов внеучебной 
деятельности студентов РГПУ 
им. А.И. Герцена».

 Медалью «Лауреат ВВЦ» 
награждена доцент кафедры сурдо�
педагогики факультета коррекцион�
ной педагогики Н.Е. Граш.

УЧЕБНО�МЕТОДИЧЕСКИЙ КОМПЛЕКС «ДИАЛОГ», СОЗДАННЫЙ В РГПУ ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА, 
УДОСТОИЛСЯ ВЫСШЕЙ НАГРАДЫ ПРЕСТИЖНОГО ВСЕРОССИЙСКОГО ФОРУМА
21�24 октября в Москве на ВДНХ прошел 16�й Всерос�
сийский форум «Образовательная среда – 2014». Его 
основной целью стала презентация передовых методик 
и технологий, запуск новых проектов, деловое общение 
российских и зарубежных представителей педагогическо�
го сообщества. РГПУ им. А.И. Герцена принял в форуме 
самое активное участие.

О.А. ГЕРАСИМОВА, 

ведущий эксперт управления 

научных исследований

НАГРАДЫ  ГЕРЦЕНОВЦЕВÂÏ

Делегация Герценовского университета после вручения наград на ВВЦ

Открытие спортивного праздника

Педагогические ÂÅÑÒÈ Принимаем новости по телефону 571 77 56

Защита проектов перед жюри
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Зарядка со звездой

Гала�концерт фестиваля «Первокурсник»

РГПУ ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА – 
РАБОТНИКАМ СИСТЕМЫ 
ОБРАЗОВАНИЯ КРЫМСКОГО 
ФЕДЕРАЛЬНОГО ОКРУГА

преподавателей РГПУ им. А.И. Гер�
цена проводили занятия в городах 
Крыма

7070 

6060  площадок – в городах Севастополе, 
Симферополе, Ялте, Феодосии, Бах�
чисарае, Евпатории, Керчи, Джанкое, 
Саки, Красноперекопске и др

14 00014 000
слушателей – столько побыва�
ло на занятиях, проведенных 
герценовцами

16821682 аудиторных часа
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